

Pensamiento e investigación social en la Comunidad aragonesa

Carlos Gómez Bahillo
Asociación Aragonesa de Sociología

PRESENTACIÓN

El pensamiento y el análisis social surgen con la consolidación de la modernidad. Los cambios que se produjeron en la sociedad española, tras la caída del Viejo Régimen, y la situación política y social de la España del siglo XIX, contribuyeron a la aparición de una serie de pensadores e investigadores sociales que comienzan a reflexionar sobre lo que estaba sucediendo en su entorno social y a buscar alternativas a los principales problemas sociales. Dos corrientes o tendencias son las que dominan el pensamiento social de la época: por una parte, los críticos —entre los que encontramos posiciones radicales partidarias de soluciones más extremas y revolucionarias—, los socialistas moderados y los reformistas cristianos; y, por otra, la de aquellos que, influenciados por el darwinismo, conciben la sociedad como un organismo vivo que se encuentra sometido a una serie de leyes sociales que determinan su evolución hacia formas organizativas más desarrolladas y complejas: son los organicistas, de cuya escuela años después surgirá el estructuralismo y funcionalismo.

La cuestión y el orden social constituyen el objeto de estudio de los primeros investigadores, aunque las perspectivas desde las que analizan la realidad social son distintas. Álvarez-Uría y Varela (2000: 36 y ss) distinguen cinco grupos diferenciados en el origen de la Sociología española:

- *Socialistas de cátedra*, promotores de reformas sociales dentro del sistema capitalista y de la intervención protectora del Estado. Sus representantes forman la Escuela de Oviedo, y entre ellos destacan Gumersindo Azcárate, Adolfo Posada y Adolfo Álvarez-Buylla.
- *Movimiento institucionista*, seguidores de la filosofía y planteamiento krausista. Su objetivo era promover la armonía social frente a las corrientes convulsivas de la época mediante la generalización de la educación y el com-

promiso de las élites sociales e intelectuales que debían desempeñar un papel determinante en su consecución. Sus representantes son Giner de los Ríos y Manuel Sales y Ferré.

- *Movimiento regeneracionista*, preocupado por la situación de España, considera los males que la afectan y promueve acciones para la regeneración del país basadas en la premisa de «escuela, despensa e higiene». Su representante más significativo es el aragonés Joaquín Costa.
- *Catolicismo social*, tendencia que se vio fortalecida y que se consolida a partir de la publicación de la encíclica de León XIII, *Rerum Novarum* (1891). Promueven la acción social frente a la limosna y la caridad, siendo su destacado promotor el aragonés Severino Aznar Embid.
- *Movimiento obrero*, formado por grupos anarquistas y socialistas que promovían un cambio radical en las estructuras políticas y sociales el estado y de la sociedad, que contribuyeran a la desaparición del Viejo Régimen y a la liberación de la clase obrera. Sus representantes son Jaime Vera entre los socialistas y Federico Urales entre los anarquistas.

La cuestión social y el orden son, por tanto, el tema central de pensadores e intelectuales de la época, cuyos debates y propuestas contribuyeron, sin duda, a la aparición de la Comisión de Reformas Sociales, de escasa eficacia, dado el carácter aséptico y apolítico con el que se trataron los problemas sociales que vivía España, pero que posibilitó la aparición, en 1903, del Instituto de Reformas Sociales, presidido por Gumersindo de Azcárate, que fue precursor del Instituto Nacional de Previsión y de las políticas de protección social en España.

CONTEXTUALIZACIÓN

Aragón, y concretamente Zaragoza, tuvo un papel político importante a partir de la Guerra de la Independencia, en los procesos de modernización del Estado, con posiciones liberales y progresistas, especialmente durante el bienio de 1854-1856 y el sexenio revolucionario comprendido entre 1868-1874. Pero a partir de la Restauración, sus clases dirigentes, se repliegan a un segundo plano, y mantienen posturas conservadoras, salvo excepciones, no sólo en el ámbito político sino fundamentalmente económico. La burguesía aragonesa surge tras el proceso de reestructuración de la propiedad agraria que se genera tras las desamortizaciones. La crisis de los precios y la bonanza de las cosechas permitieron una superproducción agraria, que se vio favorecida por las políticas económicas proteccionistas, las instalaciones de industrias agrícolas, como es el caso de las azucareras, y el avance de los regadíos, que permitieron excedentes de producción y la obtención de importantes beneficios, que no fueron destinados a la modernización y expansión de las estructuras productivas en el sector industrial como sí se hizo en Cataluña y País Vasco. Pero frente a esta burguesía local, conservadora, y amiga de pocos

cambios políticos y sociales, surge una clase media intelectual innovadora que propone cambios importantes en el país y en la sociedad aragonesa y que con sus reflexiones y acciones contribuye a la expansión del pensamiento social¹.

No obstante, los procesos rápidos de acumulación de capitales principalmente agrarios y, en menor medida, también industriales, especialmente en el entorno de la capital zaragozana, permitieron un despegue industrial hacia finales del siglo XIX y comienzos del XX. Un acontecimiento significativo de este incipiente empuje de un capitalismo industrial y urbano fue la celebración, en Zaragoza durante 1908, de la Exposición Hispano-Francesa, con motivo del primer centenario de los Sitios. A partir de ese momento comienza a generarse en la capital un crecimiento demográfico, derivado del crecimiento vegetativo de la población y de los primeros asentamientos procedentes de las gentes del campo que venían a la ciudad ante la demanda que se estaba produciendo de empleo y trabajo. La Primera Guerra Mundial y la estabilidad económica y expansión industrial que se produjo durante la dictadura de Miguel Primo de Rivera contribuyeron, sin duda, a ello. Zaragoza se fue convirtiendo en un núcleo estratégico dentro del valle del Ebro.

Pero la burguesía aragonesa, hasta la segunda mitad del siglo XX, siempre ha tenido unas expectativas locales de escaso riesgo, de manera que las inversiones más importantes que comienzan a generarse en la región son financiadas con capital nacional, siendo escasa la participación del empresariado aragonés que, salvo excepciones, forma pequeñas empresas familiares, cuya actividad comercial apenas trasciende el territorio aragonés. Las actividades políticas de la burguesía aragonesa hacia finales del siglo XIX y comienzos del XX fueron escasas y estuvieron cercanas a los ideales regeneracionistas representados por Joaquín Costa.

LOS PRECURSORES DEL PENSAMIENTO SOCIAL ARAGONÉS

Joaquín Costa (1846-1911)

Joaquín Costa es considerado como uno de los precursores del pensamiento social español. En sus interpretaciones y análisis de la realidad social aparece la influencia, por una parte, del pensamiento radical de la época pero, por otra, de las interpretaciones organicistas y vitalistas de la sociedad promovidas por H. Spencer. Se le sitúa dentro de la corriente krausista, que le influyó intelectualmente a

¹ Entre ellos, hay que destacar al rector de la universidad zaragozana, don Jerónimo Borao; a don José Fernando González Sánchez que ocuparía carteras ministeriales en la I República en dos ocasiones; a Joaquín Gil Berges que fue político, presidente de la Real Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País y presidente de la Sociedad Aragonesa de construcción del ferrocarril a Francia; a Joaquín Arnau Ibáñez, político y escritor republicano, entre otros.

lo largo de su vida, aunque con algunas características peculiares ya que siempre se mantuvo como independiente a pesar de su relación personal con el grupo y especialmente con Giner de los Ríos (Fernández Clemente, 1969). Pero Costa no es un sociólogo propiamente dicho, dado que en su obra no aparece un planteamiento teórico que le permita esta denominación, sino que en sus libros y escritos periodísticos se limita a analizar situaciones y a proponer soluciones y alternativas inmediatas para remediar los problemas políticos y socioeconómicos, que él denomina «males», por los que estaba pasando la sociedad española. No obstante, como señala Sarriés (1986: 222-223):

- Costa estudia fenómenos sociales importantes, tales como la oligarquía, el caciquismo, el Derecho agrario, etc., y trata de darles una explicación como fenómenos condicionados por todo el sistema social.
- Profundiza en las causas sociales de los fenómenos estudiados, como la incultura del pueblo, la distancia de los políticos de la realidad social, la aparición de una España oficial y de una España real.
- Sus análisis tienen coherencia y pueden ser interpretados desde una teoría general: el organicismo.
- Utiliza el método sociológico comparativo principalmente en la obra *Derecho consuetudinario y economía popular en España*, en la que recoge formas económicas y relaciones sociales derivadas de ellas. Lo mismo puede decirse de su obra *Colectivismo agrario en España*, cuando habla del Concejo colectivista ganadero de la región pirenaica, los quiñones vitalicios, las comunidades de agua, las cofradías, etc.

Costa se centró en la sociedad agraria pero no tuvo en cuenta la dimensión de modernidad que estaba precisando España y que afectaba fundamentalmente a sus estructuras políticas y económicas, y en esto se distancia de otros pensadores krausistas entre los que existía una mentalidad más urbana y una concepción económica basada en el desarrollo de la industria como indicador de progreso. Este distanciamiento se manifiesta, por ejemplo, en su concepción del papel que la pequeña burguesía y los intelectuales debían desempeñar en la transformación social de España, como se refleja en su obra *Oligarquía y caciquismo como la actual forma de gobierno de España* (1902) en la que hace una reflexión sociopolítica sobre España, que se encontraba dominada por la corrupción e ineficacia política, la desigualdad social y el retraso económico. Se lamenta del escaso papel que desempeña la burguesía en nuestro país y de su renuncia a la transformación económica, política y social de la sociedad, al contrario de lo que estaba sucediendo en los países centroeuropeos. Sus propuestas de innovación y reforma pasan por la educación, la independencia del poder judicial y la consecución y expansión del bienestar a sectores más amplios de población y, para ello, propone un liderazgo carismático, que él denomina cirujano de hierro, con capacidad para llevar a cabo los cambios y transformaciones de modernidad que España necesitaba. No pro-

pone un sistema dictatorial, como aparentemente puede parecer, sino más bien al contrario, un líder respaldado por el pueblo que pueda llevar a término, con fuerza y energía, los cambios que amplios sectores sociales de la población española estaban demandando.

En el *Colectivismo agrario en España* (1898) propone medidas, que se podrían situar dentro de un socialismo colectivista, para solucionar y remediar uno de los problemas estructurales de la economía y sociedad española: la propiedad de la tierra y su aprovechamiento. Cuestiona la propiedad privada de la tierra, apostando por una colectivización del suelo, pero respeta el uso privado de las herramientas de producción, así como de los productos obtenidos. Su concepción acerca de la propiedad estaba determinada por la tradición agraria de la economía aragonesa, que conocía perfectamente. Su colectivismo no tiene nada que ver con la abolición de la propiedad privada de los bienes de producción propuesta por el marxismo, y exigida por los movimientos revolucionarios de la época —especialmente por las organizaciones obreras—, sino que consiste en establecer medidas reformistas dentro del sistema burgués.

Para comprender y valorar la aportación de Costa a la Sociología hay que estudiarlo dentro del contexto en el que vivió, es decir, la sociedad española y aragonesa de la segunda mitad del siglo XIX y primeras décadas del XX; sus análisis y propuestas hay que encuadrarlas dentro del pensamiento político y la estructura social, fundamentalmente agraria, de aquella época. Se trata de reflexiones prácticas de carácter social, sin grandes aportaciones teóricas, ya que no podemos olvidar que Costa fue un jurista que intentó, a través del Derecho, dar solución a los problemas sociales de su época y de su entorno más inmediato. Este reformismo le condujo a participar en la vida política propugnando una revolución y transformación social desde arriba.

En palabras de Gómez Arboleya (1990: 23) referidas a Costa, dice «Es un hombre de origen modesto que lucha duramente en la vida y que no quiere desprenderse del suelo de la realidad. El Derecho como realidad puede ser un hecho de conciencia, pero también es un hecho exterior, y ambos componen “la vida del Derecho”, frente a la fosilización oficial y técnica. La vida del Derecho es uso y costumbre. Él fue el gran investigador del Derecho consuetudinario español. Esto le llevó al estudio de las estructuras concretas en que este Derecho nace y perdura. Tanto en su momento constituyente (fue etnólogo e historiador del Derecho) como en su vida constituida (y así nos ofreció, sobre todo respecto a algunas regiones, una sistemática de usos y costumbres)».

El antropólogo Gaspar Mairal (2001: 62 y 79) señala que la aportación de Joaquín Costa consiste en: «el análisis crítico de la sociedad de su época y su afán por transformarla mediante la introducción de sustanciales reformas» [...]. «Su visión de la sociedad española descansaba sobre todo en el mundo campesino, era preferentemente rural y en términos económicos agrícola. Su concepción del desarrollo o la regeneración de la nación se articulaban sobre todo alrededor de la política hidráulica y de la transformación del secano en regadío. Probablemente el

error de Costa fuera no darse cuenta de la enorme fuerza que dimanaba de ese otro mundo que él ignoró, la industria, cuyos capitales no provenían del ahorro de los pequeños agricultores y la gran ciudad cuya cultura urbana y estilo de vida nunca le agradaron.»

Severino Aznar Embid (1870-1959)

Severino Aznar, a pesar de que su actividad política y profesional se desarrolló principalmente en Madrid, es un sociólogo aragonés que siempre estuvo vinculado a Zaragoza. Su actividad estuvo orientada a la búsqueda de alternativas y propuestas de reformas sociales, inspiradas en la doctrina social de la Iglesia, y se materializó en el reconocimiento de derechos sociales y sindicales, a través de su etapa de director del Instituto de Reformas Sociales. Su actividad intelectual ha quedado reflejada en una serie de libros y artículos periodísticos en los que se analizan y tratan las principales cuestiones sociales, al igual que en su propia actividad política y social. En 1906 promueve el Movimiento de Semanas Sociales² y, en enero de 1907 funda en Zaragoza la revista *La paz social*³, en la que participaron pensadores sociales de la época, y que tuvo una gran incidencia a nivel nacional, generando estado de opinión, y contribuyendo al desarrollo de acciones legislativas y administrativas sobre cuestiones sociales. Fue un órgano de difusión del movimiento social católico que se generó a raíz de la Encíclica de León XIII *Rerum Novarum*, de 1891. Su labor profesional se centró principalmente en el Instituto de Reformas Sociales y, posteriormente, en el Instituto Nacional de Previsión, por cuya labor obtuvo numerosos reconocimientos públicos⁴.

Su actividad académica culmina con la obtención de la cátedra de Sociología de la Universidad Central (Madrid) en 1916 y con la dirección, desde su fundación en 1943 hasta su fallecimiento en 1959, del Instituto Balmes de Sociología, primer centro de investigación constituido al amparo del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, y que disponía del apoyo institucional del Estado. Su actividad más importante fue la edición, a partir de 1943, de la *Revista Internacional de Sociología* y una serie de monografías sobre *Estudios sociológicos internacionales* entre 1956 y 1961, *Estudios demográficos*⁵ entre 1945 y 1962 e *Historia Social de Es-*

² En las Semanas Sociales se trataban los principales problemas e inquietudes del momento, y se celebraban cada vez en una ciudad española. Se celebraron durante los años 1906 a 1912, 1933 a 1935, 1949 y siguientes.

³ Con Inocencio Jiménez, Salvador de Minguijón y José Lastre funda la revista *La paz social*, de la que es su director.

⁴ En 1956 obtuvo el premio de Sociología de la Fundación March.

⁵ En dicho trabajo aparece una aportación de Severino Aznar. Sus conocimientos demográficos permiten considerarlo como sociólogo, ya que el resto de su producción intelectual se encuentra bastante alejada de los planteamientos de esta disciplina.

paña entre 1949 y 1960. Entre sus obras destacan, por su dimensión sociológica, *Nuestro primer curso social* (1906), *Problemas sociales de la actualidad* (1914) e *Impresiones de un demócrata cristiano* (1950).

A nivel político, además de los cargos administrativos que desempeñó, hay que destacar su papel en la formación del Partido Social Popular, en 1922, tras una Asamblea celebrada en Zaragoza, en cuyo ideario prevalecen los principios de la democracia cristiana. A pesar de su corta duración, este grupo político desarrolló una intensa actividad propagandista y política, ya que algunos de sus miembros más destacados ocuparon puestos de relevancia durante la dictadura de Miguel Primo de Rivera, mientras que otros se opusieron a cualquier colaboración. La diversidad de planteamientos y de posturas políticas que se generaron entre ellos en torno a la colaboración o no con la dictadura terminó con su disolución en 1923.

Severino Aznar, más que un estudioso social y precursor de la Sociología en España hay que considerarlo como un reformador social. Su reflexión estuvo siempre orientada a la solución de los problemas más inmediatos, a la búsqueda de soluciones a los problemas de cada día, y son escasas las referencias a los planteamientos y posicionamientos teóricos de los principales sociólogos de aquella época.

LA INSTITUCIONALIZACIÓN ACTUAL DE LA SOCIOLOGÍA EN ARAGÓN

La Facultad de Derecho de la Universidad de Zaragoza se puede considerar pionera en la institucionalización de las Ciencias Sociales, durante la década de los años cincuenta. Dos instituciones nacen al amparo de este centro universitario. En febrero de 1952, se constituye la Academia Aragonesa de Ciencias Sociales⁶ que desarrolló una importante actividad desde su inicio con el tratamiento y estudio de temas cruciales del momento como fueron, entre otros: «Relaciones entre la Iglesia y el Estado» (curso 1951-1952), «Organización política de los EEUU y la Unión Europea» (curso 1952-1953), «Los partidos políticos» (curso 1953-1954), «Aragón» (curso 1954-55), «Sindicalismo» (curso 1955-1956). Un año después, en 1953, se fundó el Instituto de Estudios Europeos, como una sección de esta Academia, que también desarrolló una importante actividad de análisis y reflexión sobre la realidad social, política y económica de la época, con el tratamiento de temas relacionados con el Consejo de Europa, la situación española en Europa, perspectivas del movimiento europeo, aspectos económicos de la unión europea, la Convención de los derechos del hombre, la soberanía del Estado nacional ante los Estados Unidos de Europa y los partidos políticos ante la Unión Europea, entre otros.

⁶ Entre los fundadores hay que señalar, entre otros, a don José Guallart y López de Goicoechea, Nicolás Ramiro Rico, José Luis Lacruz Berdejo y Juan Antonio Aragüés Naudín.

En la Facultad de Filosofía y Letras, y a través del Departamento de Geografía se desarrollaron importantes investigaciones relacionadas con la demografía, distribución espacial de la población y asentamientos humanos dentro del territorio aragonés, en las que se analizaron cuestiones referentes a comportamientos sociales de la población y a su forma de ocupación y distribución en el espacio urbano⁷. A partir de 1940 y tras el establecimiento de la sede del Instituto de Juan Sebastián Elcano del CSIC en Zaragoza, se realiza una intensa actividad investigadora⁸, coordinada por Juan Manuel Casas, a través del Departamento de Geografía Aplicada, en temas relacionados con la población, recursos económicos y distribución espacial, cuyos trabajos aparecen en *Geographica*. Muchos de los estudios de carácter socio-geográfico de aquellos años se realizaron al amparo de esta institución.

A finales de la década de los años sesenta y comienzos de los setenta se instala en Zaragoza un grupo de sociólogos profesionales, críticos con el régimen político, que desarrollan una importante actividad en consultorías dedicadas a estudios y análisis de la realidad social aragonesa, en temas de ordenación territorial, servicios y necesidades sociales... además de tener un compromiso político importante en partidos y grupos de izquierdas⁹.

LA ACTIVIDAD SOCIOLÓGICA ACTUAL EN EL ÁMBITO UNIVERSITARIO

A partir del curso académico 1974-1975 se constituye en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la universidad de Zaragoza, el departamento de Sociología, del cual fue su primer director el profesor Enrique Gastón Sanz. Durante el curso 1978-1979 obtuvo la cátedra de Sociología el profesor Víctor Pérez Díaz, hoy catedrático de la Universidad Complutense de Madrid. Durante los cursos 1982-1984 permaneció como catedrática y directora del Departamento María Ángeles Durán Heras¹⁰, hoy también catedrática de la misma universidad y pro-

⁷ Carmen Faus Pujol sobre *La orilla izquierda del Ebro zaragozano* (proceso de urbanización), 1968; María Luisa Frutos Mejías, *Estudio geográfico del Campo de Zaragoza*, 1976; María Pilar Borobio Enciso, *El barrio de las Delicias de Zaragoza*, 1980.

⁸ Podemos destacar, entre otros, los trabajos de A. Floristán Samamés, *Informe sobre el movimiento demográfico en Zaragoza (capital y provincia, 1900-1950)*, 1954; I. Fernández Marco, *Sobradiel, un municipio de la vega de Zaragoza*, 1955; M. Ferrer Regalés, *El campo de Cariñena*, 1957; M. P. Pardo Pérez, *La población de Zaragoza*, 1959; E. García Manrique, *Las comarcas de Borja y Tarazona y el Somontano del Moncayo*, 1960; Ana María Navarro Ferrer, *Geografía urbana de Zaragoza*, 1962; Manuel Marín Cantalapiedra, *Movimientos de población y recursos de la provincia de Zaragoza 1860-1967. Un siglo de historia demográfica*, 1973.

⁹ Entre otros, Mario Gaviria, fundador del Seminario de Sociología urbana, rural y ocio, fue una referencia en la fase de la Transición democrática. Entre su aportación, encontramos algunos libros sobre la comunidad aragonesa como son: *Zaragoza contra Aragón* (escrito con Enrique Grilló) y *Ecológico y ordenación del territorio*.

¹⁰ María Ángeles Durán Heras fue Presidenta de la Federación Española de Sociología, durante los años 1998-2001, y ha obtenido numerosas distinciones y reconocimientos a su carrera profesional,

fesora de investigación en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Entre 1984 y 1990 Pedro González Blasco, catedrático de Sociología, ocupa la dirección del departamento y desarrolla una importante aportación a la investigación sociológica a través de la Fundación Santa María y Foessa¹¹. Durante el curso 1991-1992, la profesora Inés Alberdi Alonso obtiene la cátedra de Sociología en la Facultad.

La Universidad de Zaragoza no dispone, a pesar del interés de determinados grupos universitarios y profesionales, de unas enseñanzas específicas de licenciatura en Sociología, aunque se imparten contenidos sociológicos en diversas titulaciones, siendo la responsabilidad docente del Departamento de Psicología y Sociología¹², que cuenta durante el curso 2006-2007, con 19 profesores permanentes y 18 contratados, en el área de Sociología que están adscritos a varios centros de la universidad y desarrollan su docencia en diferentes titulaciones (véase cuadro en la página siguiente).

Desde 1987-1988 se ofrece un programa de doctorado¹³ sobre *Sociología: ciudad, cultura y desarrollo* que recoge las líneas de interés en las que se centran la actividad investigadora del profesorado, que se desarrolla a través de grupos de investigación, algunos de los cuales han sido reconocidos por el Gobierno de

entre las que se destacan el Premio Nacional de Ciencias Sociales y la Medalla al Mérito en el Trabajo. Sus principales aportaciones a la Sociología durante aquellos años fueron *La investigación sobre la mujer en la universidad española contemporánea*, 1982; *Desigualdad social y enfermedad*, 1983; y su participación en *Liberación y utopía: la mujer ante la ciencia*, 1982.

¹¹ El profesor Pedro González Blasco, durante su permanencia en Zaragoza desarrolla una abundante actividad investigadora y tiene una destacada participación en los estudios que realiza la Fundación Santa María de Madrid, sobre *Jóvenes españoles 1989. Jóvenes españoles 1994. Religión y sociedad en la España de los 90...* y la Fundación FOESSA, colaborando en la elaboración de algunos de los *Informes sociológicos sobre la situación social de España*.

¹² El Departamento de Psicología y Sociología se constituye el 28 de mayo de 1987, a raíz del desarrollo de la Ley Orgánica de Reforma Universitaria, y en él se integran profesores procedentes de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Zaragoza, de las Escuelas Universitarias de Empresariales de Huesca y Zaragoza, Escuelas Universitarias de Profesorado de EGB de Huesca, Teruel y Zaragoza, Escuelas de Relaciones Laborales (antiguos Centros de Graduados Sociales), Escuela de Trabajo Social y Escuela de Enfermería. Su primer director fue el catedrático de sociología, doctor don Pedro González Blasco hasta el 25 de enero de 1990, en que fue nombrado catedrático de la Universidad Autónoma de Madrid.

Actualmente su profesorado tiene responsabilidad docente en las áreas de conocimiento de Antropología social, Sociología, Trabajo social y Servicios Sociales, Psicología básica, Psicología social, Psicología evolutiva y de la educación, Personalidad, evaluación y tratamiento psicológico y Métodos de investigación en ciencias del comportamiento, y desarrolla su actividad en treinta y cuatro especialidades, que se imparten en los tres campus de la universidad de Zaragoza. Han sido directores del mismo, además de Pedro González Blasco, los profesores Gloria Medrano Mir (Psicología evolutiva y de la educación), Ángela López Jiménez (Sociología), Gaspar Mairal Buil (Antropología Social) y actualmente, Carlos Gómez Bahillo (Sociología).

¹³ El Departamento oferta también un programa de doctorado en Psicología: Psicología y aprendizaje, y algunos profesores del área de Sociología participan también en otros programas de doctorado de la universidad como Sociología Jurídica e Instituciones Políticas.

TITULACIONES EN LAS QUE SE IMPARTEN ASIGNATURAS DEL ÁREA DE SOCIOLOGÍA

<i>Centros académicos</i>	<i>Lugar</i>	<i>Titulaciones</i>
Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales	Zaragoza	LADE y Economía
Facultad de Ciencias Sociales	Teruel	Ciencias del Trabajo Relaciones Laborales Magisterio
Facultad de Educación	Zaragoza	Psicopedagogía Magisterio
Facultad de Ciencias Humanas y de la Educación	Huesca	Ciencias de la Actividad Física y del Deporte Magisterio
Escuela de Estudios Sociales	Zaragoza	Relaciones Laborales Trabajo Social
Escuela de Ciencias de la Salud	Zaragoza	Terapia Ocupacional Fisioterapia
Escuela de Empresariales	Zaragoza	Estudios empresariales
Escuela de Empresariales	Huesca	Estudios empresariales Relaciones Laborales
Instituto de Ciencias de la Educación	Zaragoza	Curso Aptitud Pedagógica (CAP) Cursos de especialización y aprendizaje para profesores universitarios, de enseñanza secundaria y primaria.

Aragón¹⁴ y están coordinados por profesores del Departamento, y en otros grupos de investigación que son coordinados desde otras universidades. Desde el ámbito de las ciencias jurídicas se ofrece un programa relacionado con la Sociología, denominado Sociología Jurídica e instituciones políticas en el que participan profesores del área de Sociología.

¹⁴ Los grupos de investigación, reconocidos por el Gobierno de Aragón, que son coordinados por profesores del Departamento y de los que forman parte profesores de las áreas de Sociología, Antropología Social, Trabajo Social y Servicios Sociales y Psicología Social:

- Grupo de investigación sobre el riesgo y la integración social (Dr. Gaspar Mairal Buil).
- Bienestar y capital social (Dra. Marta Gil Lacruz).
- Grupo sociológico de investigación científica (Dra. Ángela López Jiménez).
- GESES (interdisciplinar Sociología, Economía de la empresa, Contabilidad y finanzas y Derecho público).

Hay otros grupos en el Departamento, también reconocidos por el Gobierno de Aragón, de los que forman parte profesores de las áreas de conocimiento relacionadas con la psicología.

A partir del curso 1986-1987 se oferta un máster en Estudios Sociales Aplicados, que se imparte en la Escuela Universitaria de Estudios Sociales de Zaragoza, de dos años de duración. También se han ofertado cursos de postgrado y de especialización, reconocidos como títulos Propios de la Universidad de Zaragoza, y que son coordinados desde el área de Sociología: Migraciones internacionales y sus implicaciones socioeconómicas, Gestión para emprendedores en el ámbito de la microempresa, entre otros.

Las líneas temáticas de estudio e investigación que actualmente se están desarrollando por los profesores de sociología del Departamento está relacionadas con ¹⁵:

- *Sociedad y desarrollo tecnológico* ¹⁶: sociedad mundial, sociocibernética.
- *Sociología económica* ¹⁷: ordenación territorial y desarrollo endógeno, comportamientos demográficos y recursos económicos, globalización y desarrollo.
- *Sociedad del riesgo* ¹⁸: nuevas narrativas del riesgo.
- *Estudios urbanos* ¹⁹: ciudad y desarrollo urbano, cultura e identidad urbana, estudios urbanos locales.
- *Procesos sociales* ²⁰: movimientos inmigratorios, participación ciudadana y poder local.
- *Sociología de la educación* ²¹: convivencia escolar, comunidades educativas, multiculturalidad y educación.

¹⁵ A continuación señalamos los resultados de las investigaciones relacionadas con el área de Sociología y que se han realizado a lo largo de esta primera década del siglo XXI. Se omiten, por tanto, publicaciones anteriores.

¹⁶ *Sociedad y desarrollo tecnológico*: Chaime Marcuello Servós, *Sociocibernética. Principios básicos para el desarrollo humano* (2006), *El capital social en España* (2006); Marcuello, Ch. y Fandos, J-L. (comp.), *Aproximaciones sociológicas para una sociedad mundial* (2006) y *Sociological Essays for a Global Society*; Chaime Marcuello Servós (comp.), *Sociocibernética. Lineamientos de un paradigma* (2006).

¹⁷ *Sociología económica*: Carlos Gómez Bahillo, María Victoria Sanagustín Fons y Enrique Sáenz Olivito, *Población y recursos en Monegros: Análisis, diagnóstico y estrategias* (2003).

¹⁸ *Sociedad del riesgo*: Gaspar Mairal Buil, *Discursos de riesgo y agonía* (2003), *Una sombra de riesgo* (2001), *Narratives of Risk* (2006); José Angel Bergua Amorés, *Los Pirineos y el conflicto del agua* (2004); Alexia Sanz Hernández, *Narrative in Action: Messages from Depopulation as a Risk Phenomenon* (2006).

¹⁹ *Estudios urbanos*: Ángela López Jiménez, *Zaragoza Ciudad Hablada. Memoria colectiva de las mujeres y los hombres* (2000), *La construcción de la imagen de Zaragoza y su área de influencia. Propuestas de cultura e identidad urbana y desarrollo local* (2003); Enrique Gastón Sanz, *Zaragoza, ¿ciudad abierta o cerrada? El interurbanismo frente al intraurbanismo* (2004); Ángel Sanz Cintora, *Estudio sociourbanístico del barrio de las Fuentes de Zaragoza* (2006).

²⁰ *Procesos sociales*: Carlos Gómez Bahillo, Alexia Sanz Hernández, María Victoria Sanagustín Fons, Esther Puyal Español y Carmen Elboj Saso, *La inmigración en Aragón* (2004); José Ángel Bergua Amorés, *Sociedad y política* (2006); Tomasa Bañez Tello, *Participación social y trabajo social* (2006).

²¹ *Sociología de la educación*: Ramón Garcés Campos, *La convivencia en los centros de secundaria: las pasiones de la ESO* (2002); Ramón Garcés Campos y Cristina Barrios Adán, *Los estudiantes de la universidad de Zaragoza* (2005); Carlos Gómez Bahillo, Esther Puyal Español, Alexia Sanz Hernández, Carmen Elboj Saso y María Victoria Sanagustín Fons, *Las relaciones de convivencia y conflicto escolar* (2006); Carmen Elboj Saso, *Comunidades de aprendizaje. Educar desde la igualdad de diferencias* (2005); Ángel Sanz Cintora, *Investigación socioeducativa en el Barrio Oliver de Zaragoza. Plan integral del Barrio Oliver* (2002).

- *Organizaciones*²²: planificación y optimización de recursos humanos, diseños organizativos, investigación y funcionamiento de las organizaciones.
- *Sociología de la juventud y de la vejez*²³: informes de juventud, estudios sobre la tercera edad.
- *Sociología de la cultura*²⁴: dimensión sociológica del arte, la vida cotidiana desde una perspectiva cultural, análisis cultural de los cambios y conflictos.
- *Teoría y metodología sociológica*²⁵: estrategias de investigación social, teorías y metodologías aplicadas al estudio de la ciudad.
- *Cuestiones sociales*²⁶: planificación de servicios sociales, bienestar y política social, integración familiar, pobreza.

Desde la universidad, y a través de sus centros, se editan dos revistas monográficas sobre cuestiones sociales: *Acciones e investigaciones sociales*, en la Escuela Universitaria de Estudios Sociales de Zaragoza, y cuyo primer número apareció en el año 1991, siendo el último publicado el 21 (2006), además de un número extraordinario en mayo de 2006; y, *Proyecto Social*, que es una publicación de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades de Teruel, que recoge estudios e investigaciones sobre relaciones sociolaborales y comienza a publicarse en 1993, en que aparece el primer número, habiéndose editado hasta la fecha el número 12, correspondiente al año 2004.

En los últimos años se han celebrado en la Comunidad aragonesa, organizados por profesores del Departamento, diversos Congresos, Seminarios, Jornadas y Encuentros de carácter sociológico, entre los que cabe destacar:

²² *Organizaciones*: Alexia Sanz Hernández, *Herramientas para la investigación de lo social en las organizaciones* (2006); María Victoria Sanagustín Fons, Esther Puyal Español, Carlos Gómez Bahillo, Alexia Sanz Hernández, y Carmen Elboj Saso, forman parte de la Asociación Iberoamericana de Sociología de las Organizaciones (AISO) y han recogido las actividades de investigación realizadas en los libros. *La participación en las organizaciones: un desafío para el nuevo milenio* (2001) y *Sociología de las organizaciones: una mirada crítica desde la universidad* (2005).

²³ *Sociología de la juventud y de la vejez*: Ángela López Jiménez, *La juventud en Aragón* (1994); Enrique Gastón Sanz, *La juventud aragonesa a principios del siglo XXI* (2001); Ángel Sanz Cintora y David Pac Salas *Estudio sociológico «Los jóvenes en Zaragoza»*. (2004); Alexia Sanz Hernández y Carmen Elboj Saso: *Ser jóvenes en Teruel* (2004); María del Mar del Rincón Ruiz, *Envejecimiento de la población europea* (2005).

²⁴ *Sociología de la cultura*: José Ángel Bergua Amorés: *La gente contra la sociedad. Impacto sociocultural de un divertimento juvenil* (2002).

²⁵ *Teoría y metodología sociológica*: Enrique Gastón Sanz, *Approche microsociologique des effets de la mobilité social* (2002); José Ángel Bergua Amorés: *Patologías de la modernidad* (2005), *Lo social instituyente. Materiales para una sociología no clásica* (2006).

²⁶ *Cuestiones sociales*: Ángel Sanz Cintora, *Evaluación y puesta en marcha del Plan Estratégico de Servicios sociales* (2003) e *Informe sobre situación y perspectivas del Servicio de Ayuda a Domicilio* (2003); David Pac Salas, *Plan Integral de Apoyo a las Familias en Aragón (2006-2009)*, *El temporero en Aragón* (2006); M. Mar del Rincón Ruiz y Miguel Marco Fabrè (2000): *Inserción sociolaboral de colectivos desfavorecidos* (2000).

- XIII Seminario Internacional de Sociología de las Organizaciones, Barbastro (Huesca), 28 al 30 junio 2000.
- I Jornadas de profesores de Sociología de la empresa, Huesca, 14 y 15 de febrero 2003.
- Congreso Internacional de Desarrollo Social y Rural, Zaragoza, 7-9 de julio 2004.
- International Symposium on Sociology, Zaragoza, 7 a 9 de marzo 2005.

LA ASOCIACIÓN ARAGONESA DE SOCIOLOGÍA

La Asociación Aragonesa de Sociología «Ibn Jaldun» surge por la iniciativa de un grupo de sociólogos aragoneses²⁷ que deciden constituirse en Asociación, de carácter cultural *con el objeto de promocionar los estudios e investigaciones de carácter sociológico en Aragón*, tal y como reza en el Acta Fundacional de 1 de marzo de 1979. Con fecha 7 de junio de 1979 fue reconocida como tal asociación, por Resolución del Ministerio del Interior, e inscrita en el Registro Provincial de Asociaciones de Zaragoza el 12 de junio del mismo año. Se trata de una Asociación, sin ánimo de lucro, que entre sus fines destaca: fomentar la armonía, unión, compañerismo y compenetración entre los sociólogos españoles; y, divulgar el pensamiento sociológico y asesorar en cuestiones relacionadas con aspectos sociales a los organismos e instituciones oficiales y privadas; así como colaborar con asociaciones afines y en la organización de cursos, seminarios, congresos nacionales e internacionales. Desde su principio, se ha reunido a aquellos estudiosos e interesados en Ciencias Sociales, procedentes de las distintas áreas del saber: Antropología Social, Demografía, Ecología Humana, Psicología Social y otras especialidades que constituyen las ramas de la Sociología. Este carácter multidisciplinar se ha mantenido, y fue la causa de que durante los primeros años formaran también parte de ella como socios sociólogos de otras comunidades autónomas, como es el caso de Juan José Castillo Alonso y Carmelo Lisón Tolosana. Entre los socios de los primeros años aparecen no sólo profesores universitarios sino también profesionales que desarrollan su actividad en la administración pública, tanto central como local, así como en el ejercicio de la actividad privada. Esta Asociación surgió por el interés de unos profesionales preocupados y dedicados al estudio de diferentes aspectos de la sociedad aragonesa y española.

La actividad más importante, de ámbito nacional, que ha desarrollado la Asociación fue la organización del Primer Congreso Español de Sociología, que se celebró en Zaragoza durante los días 24 a 27 de septiembre de 1981, bajo el lema de «Nuestra Sociología Hoy» que, según palabras del profesor Cazorla, en alusión a lo dicho en la sesión inaugural por Alfonso Ortí, «Este Primer Congreso

²⁷ José Luis Ansó Llera, Luis Sarriés Sanz, María Ángeles López Jiménez, Francisco Río López, Miguel Marco Fabrè, Enrique Gastón Sanz, María Teresa Solas Picó y Luis Betés Palomo

de la FASEE pretende mostrar el hecho de un movimiento sociológico global, diversificado, vivo, pluralista y comprometido con la realidad diferenciada de cada uno de los pueblos, que aquí quieren ser representados». Este fue el espíritu que caracterizó a la Asociación Aragonesa de Sociología desde sus comienzos. Con escasos recursos se consiguió reunir en este Primer Congreso a un número elevado de sociólogos y especialistas en Ciencias Sociales. No hay que olvidar que era el primer evento de estas características que se organizaba a nivel del Estado.

En la actualidad, la actividad de los socios es dispar. En docencia universitaria hay miembros de la Asociación en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales —en donde se encuentra la sede del Departamento de Psicología y Sociología de la universidad de Zaragoza y la de la Asociación Aragonesa de Sociología—, en la Escuela Universitaria de Estudios Sociales, en las Escuelas Universitaria de Empresariales de Huesca y Zaragoza, en la Facultad de Ciencias Sociales de Teruel, en las Facultades de Educación, etc. Hay presencia de sociólogos en el Gobierno Autónomo y, concretamente, en los Departamentos de Presidencia y Relaciones Institucionales, en Salud y Consumo, en Educación, Cultura y Deporte, en Ciencia, Tecnología y Universidad y en Servicios Sociales y Familia. También hay socios en organismos autonómicos como el Consejo Económico y Social de Aragón, Instituto Aragonés de Administración Pública, Instituto Aragonés de Empleo, Instituto Aragonés de Estadística, Instituto Aragonés de Juventud, Instituto Aragonés de Servicios Sociales, etc. A nivel de administración local, hay profesionales de la Sociología, en algunas ocasiones, en las áreas de acción social, bienestar y servicios sociales, familia, cultura, etc. de los ayuntamientos de las tres capitales y de las principales ciudades aragonesas. También entre sus asociados figuran sociólogos que desarrollan su actividad profesional en consultorías y asesorías que trabajan para empresas privadas y la Administración y en instituciones diversas, como la Fundación Ecología y Desarrollo de Zaragoza.

A nivel autonómico, la Asociación Aragonesa de Sociología ha sido invitada y ha tenido representación en algunas Comisiones de la Administración, con carácter consultivo, como por ejemplo en el Consejo Aragonés de Bienestar Social, durante algunos años.

LA PROFESIONALIZACIÓN DE LA SOCIOLOGÍA

En 1953 se funda el Colegio Nacional de Doctores y Licenciados en Ciencias Políticas y Sociología. En diciembre de 2000, y al igual que sucedió en otras comunidades autónomas se constituye, con carácter independiente, una sede territorial del Colegio en Zaragoza²⁸, cuya actividad principal ha sido la representatividad y

²⁸ Con fecha 13 de diciembre de 2000 se publicó en el Boletín Oficial de Aragón la Ley 8/2000, de creación por segregación, del Colegio Oficial de Doctores y Licenciados en Ciencias Políticas y So-

defensa del ejercicio de la profesión. Posteriormente, en diciembre de 2000, se constituye el Colegio Oficial de Doctores y Licenciados en Ciencias Políticas y Sociología de Aragón.

A LA MANERA DE CONCLUSIÓN

El pensamiento social en Aragón tiene unas raíces históricas. Además de los autores que hemos señalados —Joaquín Costa y Severino Aznar— podríamos señalar otros que han realizado su reflexión social desde la perspectiva de la Filosofía, la Economía, la Sociogeografía, la Historia Económica y, especialmente, desde el ámbito del Derecho²⁹.

La investigación social en la Comunidad aragonesa ha estado históricamente condicionada por la falta de una facultad específica de Sociología, aunque ello no ha impedido la formación de grupos de investigación social en otros centros universitarios. La formación investigadora desde hace casi dos décadas se ofrece a través del programa de doctorado, pero existe un déficit histórico respecto a titulaciones en Ciencias Sociales en la universidad de Zaragoza, y sus actuales profesores de Sociología, al igual que sucede con los que ejercen la profesión de sociólogo, se han formado principalmente en la Universidad Complutense de Madrid, Universidad Nacional de Educación a Distancia y León XIII. En la actualidad existe una demanda de estos estudios por parte de los universitarios aragoneses que tienen que marcharse a otras universidades para poder realizarlos.

El mercado laboral aragonés está absorbiendo con relativa facilidad a los titulados en Sociología que proceden de otras universidades, ya sea en instituciones públicas o en empresas privadas y consultorías para actividades relacionadas con la organización y gestión de recursos humanos, auditorías sociolaborales, estudios de mercado, planificación social, etc.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- ÁLVAREZ-URÍA, F. y VARELA, J. 2000. *La galaxia sociológica*, Madrid, Ediciones La Piqueta.
 AZNAR Y EMBID, Severino. 1947. *Los seguros sociales*, Madrid, Instituto de Estudios Políticos.
 — 1949. *Estudios religiosos sociales*, Madrid, Instituto de Estudios Políticos.
 — *La institución de la familia vista por un demógrafo*, Madrid, CSIC, Colección Estudios Demográficos.

ciología de Aragón. La primera decana fue la profesora Ángela López Jiménez, que fue sustituida en junio de 2001, por Javier Rodríguez Melón, actual decano del colegio aragonés.

²⁹ Luis Jordana de Pozas: *Distribución de la propiedad en la huerta de Zaragoza, Apuntes para un estudio del movimiento obrero en Zaragoza* (1915); Inocencio Jiménez Vicente, *Vademécum del propagandista de sindicatos obreros* (1909); Juan Moneva y Pujol, *Derecho obrero* (1895), *La Asamblea de productores* (1898), *Primores ciudadanos* (1921), *Política de represión* (1921).

- COSTA, Joaquín. 1982. *Oligarquía y caciquismo*, Zaragoza, Guara.
— 1983. *Colectivismo agrario en España*, Zaragoza, Guara.
— 1912. *La tierra y la cuestión social*
FERNÁNDEZ CLEMENTE, Eloy. 1969. *Educación y resolución en Joaquín Costa*, Madrid, Edicusa.
GÓMEZ ARBOLEYA, E. 1990. «Sociología en España» en GINER, S. y LORENO, L. (comps.): *Sociología en España*, Madrid, CSIC.
MAIRAL BUIL, Gaspar. 2001. «Joaquín Costa y sus mundos» en DEL CAMPO, S., *Historia de la sociología española*, Barcelona, Ariel.
SARRIES, Luis. 1986. «Dimensión sociológica del pensamiento de Joaquín Costa», *Annales. Anuario del Centro de la Universidad Nacional de Educación a Distancia de Barbastro*, 3: 221-226.